

Lenis, Karin. (2014). *El sistema de responsabilidad penal de menores. Un estudio de las legislaciones de España y Colombia desde la teoría del Derecho penal del enemigo*. Bogotá: Grupo Editorial Ibáñez-Universidad de Los Andes, 644 p.

Al examinar el prólogo y el acápite introductorio, el lector puede hacerse una idea de la profundidad y la valía del texto, pero es al terminar su lectura cuando se comprenden la trascendencia y riqueza que ofrece la obra; en la que se destaca la rigurosidad investigativa que justifica plenamente la reseña que aquí se presenta. El libro, que fue coeditado por la Universidad de los Andes, emana de la tesis doctoral que desarrolló la Doctora Lenis Sanín, dentro del programa de Doctorado que adelantó en la Universidad de Sevilla, donde, como lo destacan sus prologuistas, fue valorado con la máxima calificación académica y la mención honorífica *cum laude* por unanimidad.

Como lo expone su autora, la investigación se ocupa del análisis del fenómeno de la irrupción del 'Derecho penal del enemigo' en los sistemas de responsabilidad penal de menores, vigentes en España y Colombia. El trabajo se presenta en dos secciones: la primera, se ocupa del estudio general de la delincuencia de menores, mientras que, la segunda, se destina a lo que la autora denomina la irrupción del 'Derecho penal del enemigo' en ese ámbito, así como a sus consecuencias. Estas temáticas se desarrollan en cinco capítulos por cada apartado.

En el Capítulo I, se hace una delimitación conceptual de los vocablos y terminología aplicables al área objeto de estudio, con una exposición especialmente crítica del denominado 'Principio de interés superior del menor' y de su aplicación práctica en las jurisdicciones penales de menores, tanto en el modelo Español como en el de nuestro país. En el Capítulo II, se ocupa, como lo sugiere su título, de los factores etiológicos de la delincuencia juvenil, del proceso de socialización de menores y sus agentes, como también, de las teorías que los explican.

En seguida, en los capítulos III y IV, se analiza con una visión crítica la legislación en materia de sistemas penales de menores en España y Colombia, desde el punto de vista histórico y de su evolución hasta nuestros días. En el capítulo V, en total consonancia con su denominación, se aborda el estudio de los modelos para el tratamiento jurídico-penal de la delincuencia juvenil, temática con la cual se concluye la primera parte de la investigación.

El capítulo VI, que da inicio a la segunda parte o sección del libro, trata propiamente el tema del 'Derecho penal del enemigo' y su inmersión en los sistemas de tratamiento jurídico-penal de menores; identifica los postulados de esa corriente, su evolución, las posturas doctrinales en contra y a favor, las razones de incoherencia e inconveniencia de la promoción de este discurso en el contexto colombiano y los elementos a través de los cuales se materializa esa corriente en los sistemas de responsabilidad penal de menores.

En el Capítulo VII, como lo sugiere su título, se analizan los criterios doctrinales para la determinación de los márgenes de edad para el sometimiento de menores al sistema penal y, al final, hace una propuesta personal para este asunto. El siguiente capítulo, el VIII, se dedica a la problemática normativa de la inimputabilidad del menor de edad y el tratamiento de este concepto en el ámbito de responsabilidad penal.

El Capítulo IX, intitulado 'menor como foco de peligro', se aborda el estudio de los aspectos y modalidades de criminalidad que rodean ese calificativo y de la respuesta del sistema penal de menores a esa problemática. El último capítulo, el X, se dedica a las medidas penales aplicables al menor de edad y a la evolución de aquellas. Para culminar, se presenta un acápite de conclusiones en el cual se ofrecen las ideas principales de cada capítulo, según la temática abordada.

Se trata de una obra que, como lo sostienen sus prolonguistas, constituye un aporte científico invaluable que se convierte en un texto de necesaria consulta para estudios del área, de grata lectura.

*Ingrid Bibiana Muñetones Rozo*



V  
Entrevista



